
在“中心”职工集训会上的讲话 

 庞明（1998 年 12 月 29 日上午） 

昨天我们先把**总书记在纪念十一届三中全会召开 20周年大会上的讲话作为首要内容进行了

学习。一方面是因为全国人民都在隆重庆祝十一届三中全会召开 20周年，歌颂它对我国建设社会主

义的伟大历史意义；另一方面是因为智能气功就是在十一届三中全会解放思想、实事求是、走改革

开放的道路这样的思想感召、引导下编创和发展起来的。智能气功每前进一步，每取得一个成绩，

都是这一光辉思想照耀的结果。18年来，智能气功之所以能够完成对传统气功的改造，走上气功科

学的道路，原因也在于此。? 

现在的时代对气功来说是从传统气功走上气功科学的伟大时代，是气功的变革时代。因为社会

主义文化正在向纵深发展，作为传统文化的气功，要融汇到社会主义文化当中来，必然要改变自身

的形态，符合社会主义文化的需要；必须要摆脱在农业文明时期小生产的文化特征和封建社会文化

的局限性，形成符合社会主义大生产为公特性的具有新时代特征的内容。这一转变是传统气功走上

科学气功的根本，而如果没有十一届三中全会的政策指引，这种转变是不可能实现的。? 

十八年来形成了五个方面的坚实基础? 

智能气功 18 年来所走过的道路，先从传统气功进入了符合社会主义时代要求的新型气功，再

进一步发展到了气功科学。当然，现在讲的气功科学还只是一个基础，整个智能气功科学的大厦还

没建立起来。在理论方面，刚刚有了气功科学基础理论和技术理论，应用理论还在实验阶段；在医

疗方面，虽然有了一定成果，但全部的医疗规律还没完全搞清楚；在工、农、林、牧、渔等方面的

增产规律更加欠缺。而气功科学的关键在于应用部分，因为科学要为人民服务，必须由知识转变为

技术，再由技术实践转变为社会生产力。智能气功尽管在社会上有了大量的成功实践，但主要还是

在练功方面进行的实践，把它作为一门科学转变为先进生产力的实践还远远不够。? 

对智能气功科学已建立的基础可从五个方面来谈：一是理论基础，二是群众基础，三是科学实

验的基础，四是实体基础，五是方针路线的基础。这五个基础就形成了进一步发展智能气功科学的

坚实基础。? 

理论基础主要表现在建立了混元整体理论。这里需要特别指出的是，在混元整体理论当中还有

一个最核心的内容——“意气不二”理论没有彻底地、深入地来讲述它。混元整体理论讲了意识对

气的主导性，讲了人的形、气、神是混元气的不同表现。这些应该说已经把智能气功的全部理论涵

盖无余了，但是到了气功的高层次的时候，就必须更加强调“意气不二”理论。意念和气就是一个，

意就是气，气就是意。以前讲以意引气——用意念引动气；传统气功也讲人的生命就是性、命二字，

或者说是神和气两种东西，可智能气功到了高层次，到了中脉混元，要讲意气不二。1999年我们要

教中脉混元，需要把这些理论拿出来。这一切在智能功里面都属于基础理论。? 

群众基础表现为全国有 27 个省、市、自治区建立了省级智能气功组织，有数百万的练功群众，

在全国有了一定的普及性。气功科学不同于一般的科学，是关系到生命领域解放的大问题，关系到

人类本质的解放的大问题，这和***人强调的实现人类的彻底解放有着一致性，或者说是人类彻底解

放的一部分内容。马克思主义指出，人类彻底解放是从社会领域、经济领域和生命领域三个领域取

得解放。气功科学是使人在生命领域获得解放的一门科学，因此它和马克思主义哲学、和无产阶级

工人运动有着一致性。马克思在讲无产阶级的革命理论和工人运动的关系时曾经有过这样的论述：

如果工人运动没有无产阶级革命理论的指导，他们自身的解放就不可能实现；反过来说，无产阶级

的革命理论如果没有工人运动，那么它的目的也就不能实现。气功这门学问也是如此。如果没有广

大人民群众的练功活动，气功理论的目的就不能实现；反之练功群众没有正确的气功理论作指导，

他们自身的生命解放也就不能获得。所以气功理论和气功的群众锻炼是人类生命领域解放必不可少

的两翼，它们只有结合到一起，通过实践，人类在生命领域的解放才有可能获得。因此我们讲，气

功的群众化是气功科学不可少的一个基础。? 

科学实验的基础表现在智能气功从 80 年代末就开始了群众性的气功科研活动，90年代广泛发

展开来，并取得了丰硕成果。? 

实体基础主要表现在已建立了教学、康复、科研三位一体的“中心”，还建立了三个企业。 

方针路线的基础主要表现在按照党的总的方针路线建立起来的智能气功科学事业的方针路线，

即：一个宗旨、两个高举、三项原则、四项指标并重、五种思想的树立。? 



以上五个方面是发展智能气功科学事业最根本的基础，缺一不可，其中方针路线的基础又是最

为关键的。? 

由于气功科学事业是一个还没被广大群众所认识和认可的具有超前性的事业。在七部委文件发

布（1996年 8月）之前，党和国家正领导全国人民进行社会主义建设，还没能把气功纳入议事日程

中来，因此对开展气功活动，政府还没有制定具体的方针路线。但是，气功属于文化范畴，文化就

必须为政治服务，作为从事智能气功事业的***员，就必须自觉地按照党章、党纲的要求和***员应

具有的品质，本着对党、对人民负责的精神，自觉地制定出符合党的要求的发展自身事业的方针路

线。总的来说就是要和党中央保持一致，始终不渝地把智能气功事业放在党的绝对领导之下。这是

搞智能气功科学的基础之基础，如果没有这一点，其他的基础都等于零。有了理论、有了群众、有

了实体、有了科研，没有正确思想就有可能走上邪路，就有把整个智能气功事业毁灭的可能。同时，

智能气功科学是关系到人的类本质解放的事业，应该用什么思想作指导？只有靠引导世界人民奔向

人类大同目标的马克思主义。因为它不仅从哲学的高度，而且在科学社会主义和政治经济学等方面

作出了令人信服的论述，科学地揭示了历史发展的规律，搞智能气功事业必须要按照它指引的方向

前进。气功社团里面必须建立党组织，必须加强思想政治工作。对此，党中央已经做出了肯定。在

这一点上智能功一直没有动摇过，一直把以马克思主义哲学作统帅作为自己的生命线。由此也使得

智能功自身有了生命力，使生命之火愈燃愈旺。我们回顾历史，就是要加深这个认识，坚定我们的

信念。? 

智能气功发展历史的简单回顾? 

曾有人问我：“你是怎么想到编创智能气功的？”因为我是搞医的，在此过程中接触到了气功，

认识到中医和气功都是中国传统文化的瑰宝。当时，中国和其他一些国家对中医产生了浓厚兴趣，

而对气功不认识。尤其在“文革”当中，气功遭到了批判，被打入了“冷宫”的最低层。但在那个

时代，人们并未放弃气功。从北京来说，1971 年郭林就在公园里教授气功。“文革”之后，气功更

是一哄而起，练太极拳、搞气功健身，是“文革”期间在批判“活命哲学”中悄悄生长的一棵幼芽。

这说明气功作为传统文化的一个重要组成部分，在广大人民心中占着一定的地位，人们在向往它。

1978 年在南宁开全运会时，硬气功作了表演，气功的生命力也由此逐渐上升。当时我就在考虑应该

把气功和中医一样复兴起来。这时卫生部中医管理局局长吕炳奎找到了我，跟我谈中医和气功问题。

正在这个时候，也就是 1978年底，党的十一届三中全会召开了。这样我就跟随着吕炳奎同志一块来

进行复苏中医和气功的工作。1979 年 2月，我参加了全国的中西医结合座谈会。当时，人们认为中

医的精华就是辨证论治。而我们由于研究了气功的缘故，认为那其实只是中医的应用，中医的真正

精华应该是经络论、气化论。我们的观点得到了吕炳奎局长的支持。在这次座谈会上我发表的论文

题目就是《继承发扬中医必须加强气本质的研究》。这就使得我必须加强气功和中医的关系的研究，

并逐渐把气功和中医结合到了一起，对气功的认识也上升了一个层次。在《智能气功科学概论》一

书中提到的《气功与中医》那篇文章，就是我在 1979年参加中西医结合座谈会后的第二年（即

1980年），参加全国中医基础理论座谈会时写的。? 

我从 1979 年就开始讲气功课，讲松静，讲气功史，讲四大要旨（运用意识、引动形体、调整

呼吸、涵养道德）。讲课的同时，我们开始整理传统气功文献。在整理的过程中，发现有很多东西

非常宝贵，但又没法讲清楚，也没法和现代科学相结合。因此，怎样使传统气功的理论和知识更加

完善，就摆上了议事日程。我当时是作为一名科技工作者来研究、探讨气功的，一方面从文献上、

从理论上研究，一方面也从实践上研究。? 

1979年，我国发现了耳朵识字现象，这对我们是一个很大的震动。因为像这样的特异功能，一

般得练几十年才行，可小孩子没练功也行了。从 1978年以后研究外气，1979 年以后又出现了特异

功能，这一切就使得我们脑子里发生了一个变化，即能不能快点使传统气功为广大人民群众服务，

快点为社会主义服务。可是一批科技工作者研究了几年后，发现气功这个东西现代科学解决不了它。

到 1979年、1980 年，我们有了这样的认识：气功师发气要靠意念，而意念不属于现代科学已知的

四种力（引力、电磁力、强相互作用力、弱相互作用力）。现代科学的建立是以这四种力为基础的，

所以想用现代科学把气功研究透是不可能的。而要想真正把气功这门学问扩展开来，为广大人民群

众服务，就必须搞出一种使广大群众都能接受的、都能习练的气功。我们学习了马列主义，懂得一

个新生事物要想快点成长起来，使得社会公认，就必须尽快地造成社会现实。每个新生事物都是如

此，而气功这个新生事物更特别一点，现在整个现代科学都不认识它，1979年特异功能遭到批判就



是一个鲜明的例子。要想让科学界承认它非常难，因此只有首先让广大群众都来习练，气功科学才

能逐步得到发展。我们在搞特异功能研究时就曾讲，搞特异功能研究是非常必要的，但是特异功能

孩子七八岁、十来岁时有功能，可过了几年又没了，这往往就被认为是骗人的。这就是说，如果特

异功能孩子的功能不能稳定，就都逃脱不了被骂作骗子的命运。要想解决这个问题，就必须用气功

的手段培养出功能较强的特异功能人才来，让他们搞试验，试验的人多了，神秘性就打破了。我在

1980 年就有了这样的认识。如果当时没有这样的认识，我们就不可能编创智能气功；但有了这样的

认识，如果没有党的方针政策的感召和支持，我们恐怕也不敢这么大胆地对传统气功进行改革。因

为过去讲尊师重道，老师怎么教，学生就怎么学，一板一眼，不能改，改了就是离经叛道，师兄弟

都骂你。而党的十一届三中全会为我们走改革的路子作了后盾。所以我在 1980 年开始着手编创智能

气功。1980年 6 月，我开始在北京给 10个人讲气功课，为编创智能气功打基础。讲课之后不久就

编创了“鹤”功，并且在秋季就开始教功了，10 月份在北京气功研究会正式登记建站。到 1981 年

春，我们在北京市气功研究会和北京市总工会的支持下搞了第一个外气发放培训班，教三心并站庄、

形神庄，而且当时就明确指出“鹤”功是第一步功，形神庄是第二步功。智能气功的编创、发展从

这时就开始了。所以智能气功的编创是在党的十一届三中全会的解放思想、实事求是、改革开放的

思想指导下来搞的。? 

我的政治生命也是从党的十一届三中全会获得的。我的党员预备期是从 1980 年 4 月份开始的。

所以这就使我的“为共产主义奋斗终生”的入党誓言能够在党的领导、监督下去实施。这个坚定的

信念，就促使我们把传统气功改变成社会主义新型气功，从而走气功科学的道路，真正使得古老文

化为当今人类作出贡献。? 

有人要问，为什么智能气功一开始就对党那么热爱，对党的事业那么执著？因为我的政治生命

与智能功是相并而行的。1981年 4月份，我在 17位智能功第一步功的辅导员当中就讲，为了保证

智能功事业的健康发展，应该在智能功组织当中成立临时党小组。当时，我虽然是北京气功研究会

常务理事，但我不能在研究会里面讲，而为了保证我们智能气功的健康发展，可以在智能功里面成

立临时党小组。当时大家讨论之后，意见没得到统一，以后我离开了气功界，临时党小组就没能建

立起来。所以说在智能气功组织中建立党组织，不是我们哪一天心血来潮提出的，而是一开始编创

功法时就有这个思想。1981年提出这个思想，可惜没有得到落实。1988年底建立石家庄智能气功进

修学院后，1989 年我们就建立了临时党支部。? 

搞智能气功必须坚持党的领导，因为一切事业都必须放在党的绝对领导之下。在我们国家，离

开党的领导就没有一切，只有在党的领导下才能够克服重重困难，从胜利走向胜利。所以我们创建

智能气功和开展党的思想政治工作建设是一体的。另外，编创智能气功功法的时候，我们就是按照

辩证唯物主义和历史唯物主义的观点来编创的。1979 年 7 月，我参与了组织全国第一次气功汇报会，

之后又发起成立了全国第一个群众性气功组织——北京气功研究会。后来我们又筹备成立中华气功

研究会。建立气功组织就必须有个明确思想，必须摆脱传统气功的那种江湖习气、门户之见的约束，

使它符合社会主义社团的要求，总不能用过去那一套来建立全国性组织吧。所以气功要想成为社会

主义文化的一部分内容，就必须自觉地抛弃、改变原来的那种江湖习气的面貌。这就需要我们来重

新认识传统文化。在这个过程当中，我们就开始自觉不自觉地改造传统气功。1979年向吕炳奎局长

提出中医、气功、特异功能三位一体的观点。气功与中医的关系，气功与特异功能的关系，我们在

80年代初就从理论上作了阐述。像这些都是在我国改革大潮中出现的新生事物、新的思想，而这一

切如果没有党的改革开放思想的引导，那就是不可能的。这就说明了党的改革开放的方针， 

是智能气功编创的时代背景当中最根本的思想。? 

智能功的功理、功法以及一系列指导思想，是在我国改革开放的大背景中逐渐发展、完善起来

的，不是头脑一热想像出的。? 

智能气功的功法是以石家庄、北京为起点逐渐在全国推广、开展起来的。1981年在北京宣布形

神庄为智能功的第二步功， 

1983年在石家庄就开始正式教练。然后石家庄的一些教练员相继到河北省各地去推广。1984

年在石家庄举办了河北省的形神庄培训班。1985 年由河北省总工会和河北省体委主办，石家庄气功

辅导总站承办，在承德举办了全国第一届形神庄辅导员培训班。1983年～1985 年，石家庄在河北省

对智能功的推广、普及起了很大的作用。? 



北京智能功的工作起步迟于石家庄，但发展较迅速。1985 年 4月 28日成立了北京天安门形神

庄辅导总站，这是第一个以智能功命名的辅导站。紧接着继承德班之后，1986 年举办了第二届全国

形神庄辅导员培训班。这两届形神庄功法的培训班影响非常大，在全国范围内点播了智能功的种子，

并使其铺展开来。? 

1986 年，我们开始到全国各地培训辅导员。第一次走出北京市、河北省，是到新疆库尔勒传功。

年底回来后，在石家庄筹办了石家庄市气功学校，智能功第一次有了教学基地。1987年，智能功有

了大好形式，北京和石家庄两个地区的智能功蓬蓬勃勃地发展，在石家庄形成了气功的主导潮流。

1987 年石家庄举办了“捧气贯顶法”全市比赛，当时石家庄号称有 30万人练智能功。这种轰轰烈

烈的局面对推动全国智能功发展有很大意义。 

1987年北京就建立了几十个智能功辅导站。在一些高校也成立了智能功组织。像清华大学、中

国人民大学都建立了辅导站，中国人民大学还组建了智能功研究会。更为可喜的是，1987年在北京

海淀走读大学成立了“东方健身学部”，设立了智能气功专业。这是全国第一个有正式学历的大专

气功教育。从 1987 年到 1989 年，北京的老师们先后走了近 20 个省近百个城市传播、普及智能气功。 

1988年智能功开始进入发展的高潮，全国各地普遍开花，办班活动接二连三。石家庄、北京的

辅导员们就一批一批地外出办班教功。1989年，智能气功再次形成了大发展的好形势。北京、石家

庄两个地区的智能气功更加蓬勃地开展了起来。? 

随着功法的普及，智能功的功理、指导思想也应运而生。开始在办班过程中，虽也讲述智能功

的理论，但还没形成一个系统。1986 年提出智能功的根本理论混元气理论，但内容比较粗糙、简单，

需借助很多传统气功的理论来讲，还没有完全摆脱传统气功理论的影响和束缚。? 

智能功的指导思想也是这样一步一步慢慢形成的，在不同的阶段，提出不同的内容。1981 年在

鹤翔庄班上提出要高举团结的旗帜、高举科学的旗帜；1986年确定了三项基本原则，即以理服人，

以德感人，以功力取信于人；智能功的宗旨是在 1987 年石家庄气功学校确定的。逐渐地，一个宗旨、

两个高举、三项原则、四项指标并重就有了。另外，为了强化管理，使智能气功沿着正确的轨道发

展，1989年在石家庄举办的“首届县级以上智能气功辅导站代表集训会”上，通过了《智能气功辅

导员守则》。? 

值得大书特书的是，在全国大好的气功形势下，1988年 4 月我们在石家庄军事教育学院办了一

次 3000人的大班。石家庄市的领导同志们对智能气功非常支持。我到石家庄时，当时的副市长孙永

生同志亲自到车站去迎接。在开学典礼上，石家庄市委副书记***同志、河北省顾问委员会主任杨泽

江同志和我三个人为这个学习班剪彩。孙永生同志还几次到班上去看望老师和学员们，关心大家的

生活。这个学习班办得很成功，效果好，影响大，石家庄市的领导也为此感到高兴。 

那时石家庄市的智能气功活动已搞得轰轰烈烈，练功人数很多。这和石家庄市的智能气功骨干

们一批一批地做工作有很大关系。但如果没有领导的支持，光靠下边这些同志是搞不起来的。? 

有了群众和领导的支持，我们决定在 3000 人大班的基础上，进一步在石家庄成立智能气功进

修学院，由曹院长（曹鹤芳）、马部长（马长庚）、冯广德、苑志华等同志做筹备工作。经过几个

月的活动，学院批下来了。1988 年 11月 1日，智能气功进修学院正式开班，第一期学员约四五百

人。当时职工仅 23人，大家既要收学费，又要发马扎、发校徽、收押金，还得自己统计疗效。招待

所一开始对咱们也还挺热情，但毕竟是寄人篱下，饭菜不好吃，房子也漏，你也没办法。那时我工

作很紧张，在全国各地办的学习班都需要我讲课。所以智能气功进修学院第一个开学典礼不是非常

隆重。到了 1989 年第一期开学典礼，我讲了学风、院风，讲了我们的“一二三四”（一个宗旨、两

个高举、三项原则、四项指标并重）。至此，智能气功的理论基础（当时出了《智能动功讲义》和

《气功探遂》）、群众练功的基础、思想路线基础都初步具备了。其中思想路线更趋前，比较健全

一点。智能气功进修学院成立后，智能气功的根据地就由北京挪到了石家庄。? 

1990年 4月 13日，某某功的头头被逮捕，卫生部发了关于加强气功医疗管理的通知，气功的

整顿工作开始了。以前搞气功比较容易，这时难一点。为了把智能气功再向前发展一步，我校顾问

原河北省人大副主任王玉同志、原河北省副省长兰凯民同志给省卫生厅、省教委做工作，把我们的

办学主管单位由石家庄市教委转到了河北省教委。省里不仅同意接收，而且为我们创造了更方便的

条件。1990年，我们把智能气功进修学院正式更名为“河北华夏智能气功培训中心”。兰凯民、王

玉和张平（石家庄军事教育学院领导）三位同志任“中心”顾问。从这些事上我们可以看到那些老

领导对气功的支持所显示的巨大作用。? 



我们的办学主管单位由石家庄市转到省教委后，办学规模更大了。到了 1991年 5月，学员就

达到了 2900多人，分散住在大大小小十几个宾馆和招待所。老师们对智能气功的感情非常深厚、真

诚，工作很投入，学员们学练智能气功的心情也比较迫切，所以在此艰苦条件下，学员们毫无怨言，

而且在结业时，90％以上的学员都是洒泪而别，场面非常动人。那时无论是在雪花纷飞的寒冬，还

是在烈日当空的酷暑，老师们总是以身作则，战天斗地，在室外为学员教功、带功。像这些优良的

作风、高尚的情操都应该继续发扬。? 

到了 1991 年，我们开始选新的校址，先后跑过灵寿、曲阳、易县、承德、井陉等地。到了年

底，最后和秦皇岛海军 408 医院签了协议。以前在石家庄办学，用人家的房子，人家收房费、饭费，

我们只收学费，吃饭人家做好的就吃好的，做生的、糊的就得吃生的、糊的，还不能提意见。所以

没有后勤保障干起工作来难哪！我们知道这个苦了，再建校就不一样。这个 408 医院荒废多年，到

处荆棘丛生。我们就在冰天雪地里开始修建我们的校园。这一段也是值得大书特书的。那时“中心”

资金短缺，只好借了 70万元。当时我第一次尝到背债的心情。而且当时从石家庄寄来的钱，每到一

个银行就压几天，不能及时到我们手中，造成了用钱困难。买煤没有钱，同志们就把自己的钱拿出

来买。煤用光了，同志们就上山拣柴禾。劳动没手套，钻地下道没工作服。每个同志每月只发 90元

的生活费。经过一段时间的努力拼搏，终于迎来了 1992年 1月 13日的第一届学术交流会，接待了

1000 多名代表。当时床铺还没弄好，把砖放在地板上，用床板一搭就当床了。包括中国医学科学院

的教授们都睡地铺。各地来的智能功同道都说，不论怎么样，这是自己的家了。条件虽艰苦，但大

家感到很高兴。这样第一个基地就建起来了。这一切说明了什么？说明今天这个环境不是轻而易举

来的，而是前面很多同志辛辛苦苦、任劳任怨、无私奉献的结果。? 

1992年我们提出战略转移，开始了一个新的阶段。为什么要战略转移？因为我们从“大自然中

心功”的破灭看到，搞气功不能完全放在轰轰烈烈的群众活动上，而是必须加强政治思想工作。

1988 年我们曾提过，争取到本世纪末有 5000万至 1亿人练气功，可是 1990年以后我们不提了，因

为气功界没能解决开展气功工作的指导思想问题。我们看到了全国气功的危机，所以从 1990 年以后

就更加明确提出加强党的领导，加强政治思想工作，把气功纳入共产主义思想体系，做党的助手等

一系列的政治观点。尽管如此，气功界的封建迷信、神学思想还是愈演愈烈，所以此时必须克服一

味地开展广泛的群众性练功活动，而把主要精力转到搞科研上来。大家搞增产，没求神拜佛，也没

掐诀念咒，这样就使智能气功进一步和科学紧密结合到一起了。搞科研目的首先是破除气功的神秘

感，破除封建迷信，从而使气功摆脱传统气功的影响，揭去传统气功中神学迷信的面纱，还气功本

来的科学面目。智能气功要真正走向科学，必须解决这个问题。当今时代是传统气功向气功科学过

渡的时代，如果离开政治思想和气功科学研究，是不可能完成这个过渡的。所以 1992年初开第一次

学术交流会时，我们就没有提普及的人数，而只提加强业务工作，把智能气功转化为先进生产力。

1992 年的战略转移，是气功走向科学非常关键的一步，这使一些气功师没法再搞“神”了。? 

我们要将传统文化与当今的科学文化相结合来创立人类新文化，没有科学家的参与是难以想象

的。所以 1994年开办了免费的专家教授班，目的就是奠定我们搞科学实验的基础。气功科学实验和

其他的科学实验不同，气功科研是群众性的，仅少数人搞不行。我们从 1992年到现在已召开六届学

术交流会，共收到论文 4000多篇，其中 3000多篇是科学工作者参与搞的。这 3000多篇如果让几个

科学家搞，那就不可想象了。要想尽快使传统气功向气功科学过渡，必须发动群众，这个群众既包

括了广大的练功群众，也包括了广大的科技工作者。只有群众性的科学实验才能加速气功科研的进

程。智能功走群众练功路线，走群众科研路线，按党的方针政策开展工作，这样我们的科研基础就

一步一步具备了。? 

智能功一步一步向前发展，我们的实体也要一步一步壮大。1991年河北省委办公厅李昌远和苏

文勋两位同志曾到“中心”作过一次考察，给河北省的四大班子打了报告，说智能气功中心康复治

病、科学实验效果很好，提出想建一个学院，成立一个科研所。当时省委副书记吕传赞同志批示，

让教委、卫生厅、科委进行研究。研究的结果：成立学院条件不够，批了科研所，另外还批了两年

制师资班教学试点。1995年又批了康复中心。这样“中心”就形成了培训、康复、科研三位一体的

实体。有了这样的组织基础，我们才能把人组织起来，开展气功的培训、科研和康复工作。这一切

都需要领导的支持。没有领导的支持，没有政策的感召是绝对不行的。所以我们智能功人千千万万

不要觉得我们了不起，没有国家的方针政策不行，没有党的领导不行。希望每一个同志看到成绩的

时候，首先应该归功于党，归功于党的方针政策。? 



这 18年当中还有两件大事：丰润建校、北京气功城奠基。如果说 1991年、1992年秦皇岛建校

是在三九天斗严寒、战风雪，那么丰润建校就是在三伏天里战酷暑了。冒着炎炎烈日，在郁闷的天

气中大汗淋漓，奋战了三个月，把空六军的营房修建成我们的康复中心。而在建北京气功城的时候

也是很艰难的。这一切都凝聚着我们智能功人的心血。我们还办了企业，开始搞经济，1993 年在石

家庄办食品厂，摸索经验，以后又在岳阳办茶厂，最近又在沧州办了食品饮料厂。下一步要搞经营，

把智能功直接变为先进生产力，为搞生产奠定基础。我们从理论、群众锻炼、科研、实体、方针路

线这五个方面一步步发展和完善起来，为建立气功科学奠定了坚实的基础。? 

顺便讲一下，我们的《职工手册》中有方针、指导思想、工作原则，为什么没写路线？主要是

照顾到别人对这些东西还不认识，不好接受。其实，搞任何事业，都须按党的总方针路线来制定自

己的具体的方针路线。毛泽东同志早就讲过具体路线和总的方针路线的辩证关系，离开党的总方针

路线就会迷失方向；光有总的方针路线，没有具体的路线，就不能完成任务，就落空了。同志们应

该把智能功的发展历程和党的十一届三中全会以来 20年的发展历程结合起来看。以前我们讲，智能

功是改革开放的产物，这不是凭空说的，如果认真分析我们每一步取得的成果，再看看当时的时代

背景，我们就能从整体的观点，用混元整体理论来总结我们的发展历程，它是跟党的方针政策、国

家的前进步伐完全一致的，是个混元整体。如果能这样分析问题，那么我们对混元整体的理解就开

始入门了。其实党教导我们以辩证唯物主义观点看问题，就是从整体的运动过程当中去把握事物的

本质，这和混元整体是一致的。? 

智能功为什么这几年发展快了，威信更高了，这也是党的方针政策指引的结果，中央强调要讲

政治、树正气，搞气功文化不讲政治不行。这些年，“中心”一直是按照先进性要求来工作的，

“中心”的同志不都是***员，但应该做***人，按***人的理想、境界、条件去努力拼搏，从而真正

使智能气功事业成为党的事业的一部分，成为共产主义思想体系的一部分，为人类的彻底解放而不

懈努力。 
 


